
券商 承销及保荐收入 （亿元） 承销保荐费率 （

％

）

海通证券

６．４０ ７．３８

招商证券

７．２１ ６．７０

民生证券

４．２３ ６．６３

平安证券

１６．７０ ５．６１

光大证券

４．３５ ５．４７

国信证券

１２．５１ ４．８０

中投证券

２．７６ ４．４３

广发证券

３．６２ ４．０３

中信证券

６．６２ ３．７２

安信证券

３．４７ ２．９４

小麦期货合约及业务细则公布

证券时报记者 张宁

郑商所昨日表示， 硬白小麦和

优质强筋小麦 （以下简称强麦） 期

货合约的修改已经中国证监会批

准， 其相关业务细则已经郑州商品

交易所第五届理事会第六次会议审

议通过， 现予以发布实施。

据悉合约修改后， 硬白小麦改

为普通小麦。 硬白小麦期货合约目

前已挂盘到

WT211

合约， 新的普

通小麦期货合约于

WT201

合约结

束后推出， 首个挂牌合约为

PM301

，

新修改的制度自

PM301

合约执行。

而自硬白小麦

WT211

合约交割结束

后， 所有硬白小麦 （

WT

） 仓单将于

2012

年

11

月

30

日 （含该日） 前全

部注销。

强麦期货合约目前已挂盘到

WS305

合约， 自

WS201

合约结束

后， 暂停新合约挂牌， 待

WS207

合

约结束后， 开始挂盘新修改的强麦

合约， 即自

QM307

合约开始执行新

的强麦合约和新修改的细则。

IPO

承销费率连续三年走高 去年达

5.7%

证券时报记者 伍泽琳

在去年 “跌跌不休” 的市场

中， 尽管券商投行首次公开发行

（

IPO

） 承销家数和规模同比下降，

但多数券商投行并未因此 “降价”

揽客。

Wind

数据显示， 券商投行

IPO

承销费率自

2009

年以来连续

3

年显著上升， 其中

2011

年平均

承销费率为

5.7%

， 同比提高

1.4

个百分点。

Wind

统计数据显示，

2011

年

277

个

IPO

项目共募资

2720

亿元，

为券商投行贡献了

155

亿元的承销

保荐收入， 同比下降

26.5%

； 承销

费率则提高

1.4

个百分点， 全年平

均费率达

5.7%

。

值得注意的是， 券商投行

IPO

项目承销费率自

2009

年以来已连

续

3

年上升。

Wind

数据显示，

2010

年共发行

351

只新股， 募资总

额为

4921.3

亿元， 投行获得承销

保荐收入合计

211.8

亿元， 平均发

行承销费率为

4.3%

； 而在

2009

年， 行业平均发行承销费率仅为

3.4%

。

实际上， 在

2011

年市场持续

疲软的大背景下， 深受券商重视的

投行业务出现了两极分化。

Wind

数据显示， 去年有

20

家券商在

IPO

承销发行上颗粒无收， 而在

2010

年这一数字仅为

11

家。

统计数据显示， 在

IPO

承销发

行市场上有所斩获的

56

家券商去年

平均承销费率 “贫富” 不均。 其中有

35

家券商的费率超过行业平均水平，

最高的券商则达

12%

。

统计数据还显示， 不同的新股发

行费率的差异也比较明显。 在

2011

年的

277

个

IPO

上市项目中， 发行

费率最高的是在中小板上市的龙生股

份， 首发实际募资

2.16

亿元， 保荐

人齐鲁证券承销保荐收入

3757

万，

费率高达

17.38%

。 而发行费率最低

的则是在主板上市的华锐风电， 首发

募资

47.3

亿元， 保荐人安信证券和

中德证券的承销保荐费仅为

6419

万，

费率仅为

1.38%

。

“主板项目和中小板项目， 对投

行而言， 工作量其实都差不多， 但创

业板的融资额较小， 发行承销费率就

显得相对要高些。” 深圳某大型券商

投行业务人士表示。

平安证券、 国信证券、 招商证券

等创业板保荐大户

2011

年的平均发

行承销费率分别为

5.6%

、

4.8%

和

6.7%

。 除平安证券的费率较

2010

年

的

6%

有所下滑外， 国信证券和招商

证券均较

2010

年的

4%

和

5%

有明显

增长。

华夏人寿

推“鸿利”两全分红险

证券时报记者获悉， 从

2012

年

1

月份开

始， 华夏人寿在北京、 河南、 江苏等

12

家分

公司所在省 （市） 的工、 农、 建及邮储银行网

点同时推出 “鸿利” 两全分红保险。 据介绍，

该款产品具有投保人群广泛、 人身保障全面、

保单借款快捷、 理财更安心等特点。 （徐涛）

西南证券董事长翁振杰：

“投资者的信任让我们感动”

证券时报记者 张伟建

昨日， 西南证券

2012

年第一

次临时股东大会通过网络投票和现

场投票， 最终以

99.87%

的赞成票高

票通过了西南证券吸收合并国都证

券等

9

个议案。 会后， 西南证券董事

长翁振杰接受证券时报记者采访时

说： “投资者的信任让我们感动。”

2011

年

3

月， 西南证券与国

都证券签订了两家公司重大重组意

向书， 这标志着中国证券市场上市

券商大并购拉开帷幕。 经过双方沟

通， 并购方案得以提交西南证券股

东大会审议。

据资产评估结果， 截至

2011

年一季末， 国都证券的评估值为

112.8

亿元， 每单位注册资本的评

估价格为

4.3

元。 经过西南证券和

国都证券双方协商， 在评估价格的

基础上为参与换股的国都证券股东

安排一定比例的风险溢价， 国都证

券每单位注册资本作价

5

元。 不同

意换股的股东则以评估价格获得西

南证券支付的现金。 据国都证券股

东大会表决结果， 同意换股的比例

为

73.36%

， 异议股东比例为

26.64%

。

西南证券新增股份吸收合并价格为审

议本次吸收合并事宜的首次董事会决

议公告日前

20

个交易日公司股票的

交易均价

11.33

元， 由于期间西南证

券进行了分红， 本次股份发行价格调

整为每股

10.78

元。

“国都证券通过吸收合并实现了

‘借壳上市’， 西南证券通过吸引合并

壮大了资产规模， 吸收一批证券界精

英， 大大增强了公司经纪业务、 资产

管理业务、 投行业务、 海外业务等的

实力， 为西南证券跨越式发展的战略

规划加速实现奠定了坚实基础。 这一

市场化并购活动体现了双方股东利益

最大化的原则， 是双赢之举。” 翁振

杰表示， “吸收合并方案获得西南证

券股东的高票通过， 体现出股东对公

司的高度信任和对公司这一重大重组

活动的认可。”

西南证券借壳上市之后， 加大资

本运作和业务拓展力度。

2010

年，

西南证券定向增发成功， 募集资金达

60

亿。 去年该公司增持银华基金

20%

的股权， 收购完成后， 西南证券

持有该基金的股权将上升至

49%

。
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宁波银行将发

80

亿金融债

证券时报记者 杨冬

宁波银行今日公告称， 该行日

前召开董事会审议通过了关于发行

不超过

80

亿元金融债券的议案， 该

笔债券期限不超过

10

年， 募集资金

主要用于发放小型微型企业贷款及个

人经营性贷款。

泛华保险网销正式上线

记者从泛华保险获悉， 在去年收购深圳保

网后， 今年

1

月

1

日， 泛华保险服务集团旗下

的专业保险电子商务网站保网正式上线。

泛华保险表示， 对比收购前的保网， 新版

保网改变了原来单一的 “保险门户” 形象， 转

型为专业的第三方保险交易与服务支持平台。

该平台集合了国内多家保险公司的保险产品。

（孙玉）

银行业新一轮资产证券化重启可期

业内预计试点额度将达

500

亿

证券时报记者 唐曜华 张伟霖

见习记者 蔡恺

在沉寂

3

年后， 银行业资产证

券化将有望重启， 业内预计新一批

试点额度为

500

亿元。 据悉， 日前

监管部门已就额度分配等相关问题

征求意见， 部分商业银行已进入新

一批试点名单， 正等待央行进一步

出台实施细则。 此次试点的品种将

以中小企业信贷资产证券化为主。

近年来， 随着银行融资压力增

大， 陷入 “水多加面、 面多加水”

的怪圈， 资产证券化重启的呼声一

浪高过一浪。 据了解， 银行业最早

曾于

2005

年开始试点资产证券化，

第一批资产证券化试点额度为

150

亿元， 建行及国开行的两只资产支

持证券成功发行；

2007

年， 招行、

兴业银行、 浦发银行等股份制银行

加入了第二批试点， 额度为

600

亿

元。 然而， 因

2008

年爆发了以资产

证券化为罪魁祸首的美国次贷危机，

国内资产证券化的进展戛然而止。

据了解， 此次事隔

3

年后再度

重启， 主要开闸的领域是中小企业

信贷资产证券化。 这将作为支持中

小企业融资的一项鼓励措施推出。

中小企业信贷资产证券化对银行来说

并不陌生， 第二批试点银行浙商银行

推出的资产证券化产品正是中小企业

信贷资产支持证券， 当时发行规模为

6.96

亿元。

曾参与第二批试点的某商业银行

投行部人士表示， 该行对此次资产

证券化重启非常关注， 将积极参与

新一批试点工作。 该行正密切关注

此次信贷资产证券化试点细则的出

台， 希望了解其中有何变化， 以便做

好充分准备。

北京某股份制银行投行部人士表

示， 该行对资产证券化亦兴趣浓厚，

不过担忧

500

亿元的规模不够银行

分。 而上述试点商业银行投行部人士

认为， 若此次试点规模为

500

亿元，

则意味着此次仍将以小范围试点的形

式进行， 而非全面放开。

Wind

数据显示， 自

2005

年首批

试点以来， 银行资产支持证券的发行

总额累计达

541.4

亿元， 共有

8

家银

行参与发行， 除国家开发银行为政策

性银行外， 其他

7

家均为商业银行。

截至

2012

年

1

月

9

日， 仍在存续期

的银行资产支持证券的规模有

122.69

亿元。

据业内人士分析， 银行实施信贷

资产证券化能解决

3

个问题： 解决银

行资产负债期限不匹配的问题； 释放

资本， 提高资本充足率； 此外， 资产

证券化还可以提高资产流动性， 降低

银行风险。

银行之所以对资产证券化趋之若

鹜， 主要是由于随着近年来信贷快速

扩张， 资本对银行的约束越发明显，

银行迫切需要释放一部分资产至表

外， 以减轻资本压力。 自

2009

年的

信贷狂飙之后， 随着监管部门对资本

充足率的监管趋严以及随后信贷不断

收紧， 业界对资产证券化扩容重启的

呼声四起。

方正证券去年

12

月

亏损

6590

万

方正证券今日公告称， 该公司

2011

年

12

月共实现营业收入

2776.35

万元， 净利润

为

-6589.52

万元。 其中， 旗下合资公司瑞信

方正证券

2011

年

12

月共现营业收入

1462.83

万元， 净利润为

-127.73

万元。 （杨冬）

兴业信托注册资本

正式变更为

12

亿

兴业银行今日公告称， 该行旗下控股子公

司兴业国际信托注册资本已由

5.1

亿元增加至

12

亿元， 其中该行的出资比例占比由

56.08%

增至

73%

。 相关验资、 工商登记变更手续日

前均已完成。 （杨冬）

海通证券

获准新设

5

家营业部

海通证券今日公告称， 上海证监局日前核

准该公司在广西桂林、 山东枣庄、 陕西榆林、

四川绵阳、 湖南衡阳等

5

个地区各设一家证券

营业部。 （杨冬）

北京银行获准设立

农安北银村镇银行

北京银行今日公告称， 该行日前获得吉林

银监局的批复， 批准设立农安北银村镇银行。

资料显示， 农安北银村镇银行注册资本为

3000

万元， 其中北京银行持股比例为

51%

，

其余各方股东股东持股比例均未超过

10%

。

（杨冬）

券商上报理财产品申报模板

备案制步入倒计时

证券时报记者 黄兆隆

券商理财产品申报备案制的推

出已进入了倒计时。

证券时报记者获悉， 监管层今

日将召集证券业协会资产管理专业

委员会及部分券商代表举行闭门会

议， 讨论行业已经上报的产品申报

模板和产品估值模板的初稿以及布

置

2012

年券商资产管理行业的工

作重点。

去年底， 包括东方证券、 国泰

证券、 中信证券和招商证券等数家

券商已上报基于备案制推出背景下

的各类产品申报模板以及产品估值

模板初稿。

风控之下能简则简

若改成备案制， 券商资管上报

产品仅需在当地证监局备案， 而无

需再通过监管层审批。 不过， 若要

保持有序发展， 需要提前规范各

地、 各家券商的产品申报材料。

“有了模板就可以参照着做填

空题， 避免各地进行产品备案时同

类产品出现申报材料差别较大的现

象， 以便于管理。” 据某了解情况

的大型券商负责人表示， 这是上述

会议讨论的重点内容之一， 也是今

年推进的工作重心之一。

为此， 监管层按照产品分门别

类要求行业内具有代表性的数家券

商提供了产品申报模板初稿， 该初

稿按照产品的类别划分为权益类、

固定收益类、 专项资产管理等数个

领域。 据了解， 东方证券上报了权

益类产品申报模板， 国泰君安上报

了固定收益类产品申报模板， 中信

证券上报了专项资产管理计划申报

模板等。

“目前来看， 监管层决心很大，

也在紧锣密鼓地推动该项工作， 想

赶着在节后尽快发布相应信息。”

上述券商负责人表示， “标准则是

在风控的前提下， 尽可能地简化。”

据了解， 产品申报模板主要分

为两大类， 一类是申报必备材料，

另一类是特别备注材料， 主要针对

部分创新产品需特别加设特别条款

予以说明。

产品估值计算方法待改良

相较产品审批模板的复杂化，

产品估值模板则相对简单。

据了解， 该项材料的筹备由国

泰君安牵头， 中信证券、 东方证

券、 招商证券等数家券商共同参

与， 均上报了各类产品的估值模板

材料的初稿。 “这个模板简单来

说， 就是告诉别人产品的净值是怎

么计算出来的。” 某大型国有券商

资产管理负责人介绍。

据了解， 目前除了简单地参照

市价的市值计算法外， 多家券商也

提出了必须综合不同情况， 以对产

品净值进行科学计算。

“参考的指标是要能在一定程

度上平滑市价波动带来的市值变

化。” 上述国有的券商资管负责人

表示， “比如定向增发类的产品，

定价就不能简单以原有市价来计

算， 而必须从其增发价来看。 这其

中可能存在一定溢价， 单位净值应该

大于

1

元， 在跌破增发价情况下， 单

位净值也并不是就立刻跌破

1

元。”

亟待取消行政许可

挡在券商资管业务面前， 也仅剩

下了一个政策壁垒 ， 即国务院在

2004

年将证券公司设立集合资产管

理计划审批列为需保留的行政审批项

目。 因此， 证监会必须对产品设立做

行政许可的规定工作。

若彻底转换为备案制， 这需要等

待国务院将该项目从保留的行政审批

项目中取消。 不过， 由审批制改备

案制释放出来的行政监管放松信号

已比较明显， 这令期待备案制尽快

推出的券商信心满满， 不少券商预

计备案制或将在

2012

年春节之后有

实质进展。

民生银行小微企业贷款

余额突破

2300

亿

中国民生银行昨日称， 截至

２０１１

年末，

该行小微企业贷款余额突破

２３００

亿元， 比年

初新增

７００

多亿元， 全年累计投放超过

２４００

亿元。 目前民生银行的小微企业客户超过

４５

万户， 其中贷款户接近

１５

万户。

２０１１

年， 民生银行在小微企业风险管理

方面进行了新的探索， 实现从 “被动” 风险管

理到 “主动” 风险管理的转变， 从而在小微企

业整体经营困难的情况下保持了良好的资产质

量。

２０１１

年末， 民生银行小微企业贷款不良

率为千分之一点五左右。

民生银行有关负责人表示， 自

２０１１

年

６

月正式推出小微金融服务

２．０

提升版以来， 民

生银行的小微金融业务扩展到包括商户结算、

小微企业融资、 小微企业结算和电子银行在内

的更加丰富的产品和服务， 在继续解决小微企

业融资难的同时， 大大提升了小微企业的运营

效率， 有效降低了他们的运营成本。

（据新华社电）

中银航空租赁与南非最大

航空公司实现首笔交易

记者昨日从中银航空租赁有限公司获悉，

中银航空租赁与南非航空公司签署了两架全新

Ａ３２０－２００

型飞机租赁协议， 这两架飞机将于

今年一季度交付。 南非航空公司首席执行官姆

兹米拉说， 这两架飞机将用于营运航空公司正

着重加强的非洲航线网络。 此次与中银航空租

赁的合作， 相信将标志着一个长期合作伙伴关

系的开始。 （据新华社电）

２０１１

年部分券商

承销保荐费率水平
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